
大气污染防治攻坚战全面打响

看看你家周边环境有啥新变化？
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治理大气污染

郑州在行动

在走访过程中，记者发现不少建筑工
地、拆迁工地、道路清扫都积极采取措施，抑
制扬尘污染。与此同时，也有部分工地没有
洒水抑尘措施，围挡不全、东歪西倒现象时
有发生，黄土覆盖网布不全，“漏洞”百出。
同时不少建筑工地“扫内不扫外”，给周边居
民生活带去了不小的影响。

家住市第八十二中南侧的姜女士告诉
记者，因学校南侧一条道路在施工，白天黑
夜除了要忍受机器声响外，不时还能“享受”
到“泥土大餐”的待遇。姜女士告诉记者，该
条道路一年前就开工了，中间被搁置了些时
间，近期又开始动工。道路作业时没有任何
防尘措施，最近几天，工地上虽说盖起了防
尘网，但是只是一部分，并没有起到多大的
作用，只要稍有风吹，黄土还会吹进家门。

姜女士说，该工地虽说规模不大，但是也应
严格执行扬尘污染综合治理标准，做到黄土
不露天，不能给全市扬尘治理工作“添乱”。

住在金水区花园路与东风路附近的省
农科院家属院、蓝堡湾等小区的居民说，一
年多以来，附近工地施工不仅给出行带来了
诸多不便，影响更大的是扬尘给家人身体健
康带来的危害。虽然近段时间以来，工地加
强了管理，洒水除尘措施有所加强，扬尘有
所减少，但仍存在不少改进空间。4月17日上
午8时，在农科路与科新路交叉口，记者看到

附近万达、建业两处工地正在紧张施工。两
处工地在科新路均有入口，然而道路上却是
一半洒过水，一半积满灰尘，显得泾渭分明。
由于附近小区较多，来来往往车辆频率很
高，每辆车经过都会扬起一大片灰尘。不仅
是汽车扬起的灰尘，在路西的万达工地入口
处，工地工人正戴着厚厚口罩扫地，灰尘笼
罩全身，路过的行人纷纷捂着嘴避而远之。

“这已经比一个月前好多了，至少工地
还隔三岔五地出来洒洒水、扫扫地，以前工
地刚开工时，路面的水泥等建筑垃圾在路上

积了多厚都没人清理。”前来送小孩上幼儿
园的学生家长何文可这样告诉记者。他说，
这两处工地位于闹市区，附近小区居民不下
万人，但就是在这中心位置，工地对扬尘治
理得还是不到位，由于小区周边工地施工扬
尘严重，家里卫生每天要打扫三次,大热天
都不敢开窗通风。

“经常见工人在工地里面洒水降灰，但
工地却对三两米外的周边环境熟视无睹。”
何文可认为，不管哪个工地，施工方都应该
有起码的社会责任，除了工地围挡内的扬尘
要治理，更需要治理的是工地周边扬尘，它
的影响显然更大。除了施工方自律加强扬
尘治理，他更呼吁，相关执法部门要加大巡
查力度，开通投诉热线，对于群众反映多的
工地给予重罚。

今年全省高招
考生超67万人

13所名校昨日与考生面对面
本报讯（记者 赵文静）距离高考还有 49天，今年各大高

校在河南的招生政策有何变化？昨日，全国著名高校2015年
河南招生联谊交流会在郑州外国语学校召开，来自清华大学、
北京大学、浙江大学、南京大学、复旦大学、上海交通大学、武
汉大学、南开大学、天津大学、中国科技大学、哈尔滨工业大
学、中山大学、郑州大学的 13所全国名校招生办负责人与我
市考生及家长面对面交流。

交流会上，13所高校招生办负责人分别介绍了学校的特
点、新增专业、特色专业、招生计划、学业深造、人才培养、历年
分数等重点内容，并现场为学生及家长答疑解惑。各高校招
生代表表示，今年在豫投放指标不会有大的波动，相比去年整
体将呈上升趋势。

据省招办负责人介绍，去年，我省参加全国统考的普通类
考生逾 65万人，本科录取率达 43%。今年，全省考生将突破
67万人，较去年增加约2万人。虽然考生人数较去年增加，录
取率预计还将保持继续上升的趋势。

副市长刘东出席联谊交流会。

周末聚焦

4月份以来，我市全面打
响“大气污染防治”攻坚战，
全市上下联动，对燃煤锅炉、
工地扬尘、交通扬尘、露天烧
烤等10大领域进行集中综合
整治。“严”字当头，“治气”不
力者将被问责。攻坚战已开
展近 20 天，被治理领域都发
生了哪些变化？有何成效？存
在哪些不足？治污减霾，市民
有何建议？昨日，记者兵分几
路，分别走进多个行业和区
域探看整治“战果”。

无烟烧烤迅速普及
烟熏火燎的夜市变模样

随着天气逐渐转暖，街头露天烧烤
人气又旺了起来。不过，家住管城区星月
小区的居民发现，尽管小区周围的烧烤
摊生意兴隆，但往年那种入夜街道便烟
熏火燎的场面不见了。细心的居民留意
到，烧烤摊所用的烧烤炉悄然发生了变
化，以前是那种炭火通明、烟尘乱飞的老
式炭炉，而现在有的换成无烟烧烤炉，有
的在排烟道上加装油烟净化设备。

烧烤摊主马师傅告诉记者，以前用的
烧烤炉油烟确实太大，别说周围居民有意
见，自己都有些受不了。“你看看这排法桐
树，一直半死不活的，往年夏天几个烧烤炉
一起开，油烟把树叶都烤黄了。”马师傅说，
在城管部门和街道的帮助下，大家都换成
了无烟设施。

记者在二七区、金水区一些烧烤生意
集中的街道看到，大部分烧烤摊都用上了无
烟烧烤设施，不过仍有个别老式烧烤炉存
在。商户告诉记者，那些经营时间久、生意
好的摊位，是执法部门重点监督的对象，一
般都换了，但还有一些流动的摊位还在和
监管部门打游击。在中原区汝河路居住的
刘女士也告诉记者，往年路上占道经营的
烧烤摊比比皆是，大风扇吹着炭烤炉，滚
滚浓烟呛得人睁不开眼。“今年占道经营
的少了，油烟少了，现在夜里我们都敢开
窗户透气了。”刘女士说，希望执法部门能
保持执法力度，还附近居民一个清洁的居
住环境。

据介绍，自新的《郑州市大气污染防治
条例》实施以来，我市对烧烤的要求是“进
屋、燃料清洁化、完善排放设备”。从 5月 1
日起，在市区占道烧烤，将面临“严酷执
法”，不仅烧烤工具被没收，还将被顶格罚
款2万元。对于未设置专用油烟排放通道、
安装油烟净化装置的餐饮服务场所，多次
劝导处罚未整改的，将被顶格罚款5万元。

防尘网大范围现身
裸露工地披“绿衣”

尘土飞扬之地一夜之间变成绿地，这让
不少市民纷纷拍手叫好。

昨日，记者来到位于中原福塔北侧岔河
村拆迁工地，发现这里堆放如山的建筑垃圾
不见了踪影，取而代之的是一大片绿色防
尘网。工地负责人告诉记者，岔河村拆迁工
地大约有 400多亩，由于前期建筑垃圾清运
不及时，给周边居民生活带来了不小的影
响。自从我市打响“大气污染防治”攻坚战
后，施工方也意识到问题的严重性，立即组织
人员、车辆对建筑垃圾进行全部清运，还拉起
施工围挡对裸露工地进行防尘网全覆盖。目
前 400多亩的裸露工地全部穿上了“绿衣”，
周边扬尘得到了抑制。

去年年底，曾有媒体报道过，位于陇海路
华山路口西侧的洛达庙新村，从去年 8月份
开始拆迁起就无任何防尘措施，尘土飞扬令
附近居民都不敢开窗户。记者昨日来到现场
发现，华山路颍河西路西南角有一片拆了一
半的工地，现场未见到工人工作，处于停工状
态。向西已经结束拆迁的工地上，围起了高
高的砖砌围挡，透过围挡可以看到，场地内建
筑垃圾都已经罩上了防尘网。家住颍河西路
的尹女士告诉记者，去年这里确实存在防尘
措施不力的情况，拆迁的时候偶尔会有洒水
车过来，但是没有防尘网，一刮风走到这里都
不敢睁眼。“盖上防尘网后好了很多，基本没
有太大影响了。”尹女士说。

施工工地配备足量洒水车，每天洒
水不少于5次；对黄土裸露地进行撒播
草籽治理；在郑州机场二期工地举行新
型喷雾降尘车洒水降尘演练……连日
来，航空港区迅速行动，重拳出击，全面
铺开扬尘污染治理。目前，该区共机械
清扫道路 2180 万平方米，道路洒水降
尘 5330 万平方米。下一步，除将购置
郑州宇通重工有限公司自主研发的最
新喷雾降尘车外，该区还将增加清扫作
业、洒水降尘频次，并延长洒水降尘时
间，遇大风天气将全天候不间断洒水。
据了解，为扎实推进扬尘污染治理，该
区综合执法局推行“一周一大扫+全天
候保洁”清扫机制，坚持每周对道路全

面冲洗，推行“建成一条道路，机扫一条
道路”清扫机制，不断提高机械化率。

近期，细心的市民发现了农业路
上的微妙变化。不少市民告诉记者，经
常可以在路面上看见数辆洒水车在农
业路上不停穿梭往来，所到之处道路
扬尘明显减少。昨日，记者从农业路快
速通道工程项目部了解到，为积极响
应我市开展的大气污染集中整治行
动，有效控制扬尘污染，农业路快速通
道工程沿线施工单位严格按照“黄土
不露天”的行动目标积极展开行动，自
行添置了 10台专用洒水车辆，确保在
施工的同时，每天给农业路“洗洗澡”，
努力做到“晴天不扬尘，雨天不泥泞”。

在我市大手笔治理扬尘污染、整治烧
烤市场的同时，很多市民也把目光投向了
汽车尾气排放。

郑州大学和郑州市环保科研所初步
解析显示，当前影响我市空气质量的主要
污染源为燃煤污染、机动车尾气污染、扬尘
污染和其他污染，占比构成为 36.5%、
31.9%、20.9%和10.7%。排名第二位的机动
车尾气污染怎么治？市民纷纷建议：大力推

动公共交通优先发展或许是一条路子。
据专家分析，一辆公交车的载客量抵

得上 20 辆小汽车，一列地铁的载客量抵
得上 200辆小汽车。在必须满足人们交通
出行需求的大背景下，要减少汽车尾气排
放，必须通过优先发展公共交通、逐步减
少小汽车的使用比率来实现。

记者从市交通委采访获悉，我市正在
开展的全国“公交都市”示范城市创建，有

望对减少尾气排放、缓解雾霾起到重要
作用。力争用五年的时间建成以“轨道交
通和快速公交为骨干、常规公交为主体、
出租车为补充、慢行交通为延伸”的一体

化都市公交体系；实现地下和地面、大容量
和中低运量、机动化和非机动化交通的有
效衔接；交通与城市、经济、生活和谐共生
的“公交都市”发展目标。

在采访中，很多市民期待地铁2号线、5
号线，陇海路、农业路快速公交以及3条有
轨电车等公共交通设施能早日建成，方便更
多的人选择绿色交通工具出行，从而减少大
气污染。

第八届郑州图书
交易会昨日开幕

本报讯（记者 左丽慧）昨日上午，为期3天的第八届郑州
图书交易会在嵩山饭店举行。活动吸引来自全国各地的出版
物发行单位、参展客商近 400家，展出近期新书 7000余种，根
据去年交易量预计，本届交易会订货总码洋有望突破 8亿元
人民币。

郑州图书交易会自2007年举办以来，至今已连续举办七
届，会议规模逐年增大、参展客商不断增多、会议影响日益提
高，交易会的影响与办会水平已位居同类展会全国前三，已成
为中部地区民营书业进行图书订货、信息交流的主要活动。
来自北京、山东、安徽、河北、山西、陕西、湖北、湖南、广东等省
市的订货商及参会代表5800多人将在本次交易会上“以书会
友”。本届郑州图书交易会同步举办的新书论坛、网络营销高
峰会议，为活动增添了有益的补充。

为方便广大市民选书购书，本届图书交易会还将举办“绿
城书市”活动，于4月20日至5月3日在绿城广场举办图书展
销，届时将有1万多种正版图书低价销售，惠及郑州市民。

购置降尘“神器”
施工道路每天都“洗澡”

发展公共交通呼声高
绿色出行经济又环保

区企携手探索
“互联网+产业”新模式
本报讯（记者 张倩）昨日，记者从经开区了解到，该区与

赛伯乐投资集团成功签署了战略合作协议。双方携手，将在
建设跨境电子商务项目、建立现代产业引导基金、创建创新创
业培训基地、建设创业孵化基地、引进创业云网络平台等方面
深度合作，探索和创立“互联网+产业”发展新模式。

赛伯乐投资集团是一家专注于科技产业化的国际化企
业，旗下管理约5亿美元规模的成长基金以及约500亿规模的
人民币基金。赛伯乐投资集团致力于培育新兴产业，利用自
身国际化背景在全球范围内引入资本、科技、人才等资源，促
进中国新兴科技的产业化，帮助传统产业实现“互联网+”战
略转型升级。经开区党工委书记、管委会主任崔绍营告诉记
者，此次战略合作协议的签订，将促进该区更好地融入“一带
一路”的国家战略，更好地发展开放型经济、对接国际市场、配
置全球资源，全力推进我市“国际商都”核心区建设。

我省有了婴儿艾滋病
感染早期诊断实验室
专家：早诊治可显著提高患儿存活率

本报讯（记者 汪辉 通讯员 华小亚）昨日，记者从省妇幼
保健院获悉，该院婴儿艾滋病感染早期诊断实验室已通过国
家专家组验收。

据悉，婴儿艾滋病感染早期诊断是应用HIV核酸检测技
术对0~18个月婴儿进行早期诊断，以往该项工作主要由国家
疾病预防控制中心承担。为加强婴儿艾滋病感染早期诊断，
国家卫生计生委计划在全国建立7个婴儿艾滋病感染早期诊
断检测区域实验室，承担区域实验室所在省份及周边地区的
婴儿早期诊断检测工作，其中河南区域实验室设在河南省妇
幼保健院。

早期诊断和治疗能够显著提高新生艾滋病患儿的存活
率。“以往确认孕产妇所生婴儿是否感染艾滋病需要到婴儿出
生后18个月，即1岁半才能确诊。而在这个实验室，艾滋病感
染孕产妇所生婴儿出生后6周就可进行感染早期诊断。”省妇
幼保健院有关专家表示，婴儿HIV早期诊断实验室的建立，
是预防艾滋病母婴传播工作中最重要的关键技术之一，为婴
儿HIV检测与诊断提供了技术支持，为受艾滋病影响的母亲
和儿童带来了希望，是艾滋病综合防治工作中非常有意义的
一项措施。

首季消费者投诉
手机质量是热点

本报讯（记者 宋建巧）近日，省工商局 12315指挥中心对
外发布了一季度受理消费者咨询、投诉、举报情况分析。移动
电话、交通工具、日用百货、装修建材、家用电子电器等成为投
诉热点。

据统计，一季度受理量同比上升了 64.68%，全省 18个省
辖市 12315受理量均较去年有所增长，其中我市受理量全省
居首，同比增长一倍多。今年央视“3·15”晚会系统分转我
省投诉举报案件显著增加，共 462 件，较 2014 年增长了
12.2 倍。2015年通过电话受理 40件，与上年基本持平，但通
过微信渠道受理案件量占到总受理量的 91%，为电话受理量
的 10倍左右。

移动电话、交通工具、日用百货、装修建材、家用电子电
器、居民服务、电信服务、互联网服务、餐饮住宿服务、修理维
护服务成为一季度投诉十大热点。移动电话投诉居高不下。
一季度，全省各级 12315工作机构共受理移动电话及配件消
费投诉1278件，较去年同期增长40.86%。投诉主要集中在售
后服务、质量问题、合同纠纷、虚假宣传等几个方面，其中涉及
售后服务的投诉最多，占移动电话类投诉量的35.60%。

（上接一版）作为传统行业的典型代表，
华新水泥以“互联网＋”改造水泥销售
模式，目前已在全国多省市组建 1492家
电商平台支点门店，去年其网上销量占
到总销量的 63%；今年 3月，首台用户定
制空调在郑州市的海尔空调智能互联
工厂下线。

承接产业转移
立足优势特色整合产业链
多年以来，在国家政策的推动下，中

部各省积极承接东部产业转移，但在
GDP冲动下，产业同质化趋势明显、布局
不合理问题突出。

中部制造应该如何“造”？中原发展研
究院院长耿明斋认为，中部地区应有针对
性地引进产业层次高、带动力强、辐射面大
的龙头型企业，同时将产业承接与延伸产业

链条相结合，增加产品附加值，提高核心竞
争力，推动中部制造崛起。

在湖北襄阳，围绕东风日产的配套供
应，形成了英菲尼迪零部件产业园、东风零
部件产业园和博莱斯汽车产业园等零部件
专业化特色园区，聚集了36家核心供应商
投资建厂，去年全市汽车工业产值近1700
亿元，让这个中部地级市成为“全国产业集
群区域品牌建设示范区”；在安徽合肥，按
照大项目—产业链—产业集群—产业基地
的思路，拓展延伸产业链条。当初，海尔工
业园本地配套率只有 15%。而今，在合肥

经开区家电产品本地产业配套率高达
90%，全国每卖5台冰箱，就有1台是经开
区制造。

除夯实传统优势产业链，中部发轫
打造“创新链”。在湖南，已聚集了光伏
产业链相关企业 40 余家并形成了完整
的产业链。4 月 16 日，湖南省发布制造
业重点领域产业链技术创新路线图，提
出到 2017 年突破产业链上五项关键核
心技术的创新，加快光伏推广应用，实
现光伏产业全产业链销售收入超 150
亿元。

“一带一路”国家战略
让郑州“内陆”变“前沿”

金水商业区
金光亮闪闪

（上接一版）目前，阿里巴巴正式与园区确立合作
关系，建立电商平台“河南科技市场专业市场”。
专业市场电子商务平台已经启动，现阶段已入驻
132家商户。据了解，除河南九洲计算机网络有
限公司外，还拥有河南金鹏电子商务、河南爱梯电
脑公司等一大批电商企业。

园区创业环境建设至臻至善，特色商业才
能如鸟归巢。借力大招商，大力完善园区基础
设施功能，金水区从未停步。目前在建项目 7
个，以正弘国际广场等为标志的一大批项目建
成投用后，园区服务功能将更加完善，人才、资
金、物流、信息等要素加速集聚，将形成以电子
信息产业为主导，带动多个现代服务产业发展
的特色集群。

新型降尘车在工地上进行降尘作业。

建筑土方披上防护衣。


